



Boletín INIA

Boletín Informativo semanal de las actividades realizadas en las distintas Unidades Ejecutoras del Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas

Semana del 28 de Noviembre
al 04 de diciembre | AÑO 1 | N° 31

ARAGUA

RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL



INIA participa en el gabinete estadal del MinCYT en Aragua

(Sede administrativa / 01-12-25) El INIA participó como organismo anfitrión en la "Reunión mensual del Gabinete Estadal de Gestión e Integración Territorial", organizada por el Ministerio del Poder Popular para Ciencia y Tecnología (MINCYT), a través de la Fundación para el Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología (Fundacite), en el estado Aragua. Con el propósito de fortalecer los lazos entre las instituciones presentes y las Comunas, promoviendo un espacio propicio para el intercambio de conocimientos y experiencias en el ámbito de la ciencia y la tecnología aplicada al desarrollo territorial.

INVESTIGACIÓN | PRODUCCIÓN

Visita técnica por parte de la CONASEM al Lote E2 del CENIAP

(CENIAP / 03-12-25) La Comisión Nacional de Semillas (CONASEM), realizó una visita técnica en el Lote E2 del Campo Experimental. El propósito central fue la evaluación y supervisión de los ensayos de validación nacional de rubros estratégicos, enfocados en leguminosas (caraotas) y oleaginosas (girasol y soya). Esta inspección es un paso esencial para el registro y validación oficial de nuevas variedades, buscando garantizar la calidad, certificación y trazabilidad del material de siembra a nivel nacional.



INVESTIGACIÓN



Instalación de sensores agroclimáticos en Campo Experimental

(CENIAP / 28-11-25) En el Lote E2 ubicado en el Campo Experimental del INIA CENIAP, se realizó la instalación de sensores agroclimáticos, con el propósito de realizar el monitoreo ambiental estratégico que permita la gestión técnica y la investigación agronómica precisa. Esta información es fundamental para determinar la tasa óptima de germinación, asegurar la absorción de nutrientes, realizar una programación precisa del riego y evaluar el rendimiento fotosintético de los nuevos cultivares.

INVESTIGACIÓN

ARAGUA

Toma de datos climatológicos en el CENIAP

(CENIAP / 01-12-25) En el Campo Experimental INIA CENIAP, se realizó el mantenimiento y la toma de datos de la estación climatológica, la cual genera la información climática para el CE y es referencia para el estado Aragua a través de la alianza entre INIA, Protección Civil (Unidad de Riesgo) e INAMEH. Dicha información es de suma importancia para la investigación y la agricultura, en función de evaluar el rendimiento de los cultivos.



SOCIOPOLÍTICA



Caracterización de Consejos Campesinos en el municipio Santos Michelena

(CENIAP / 03-12-25) Se realizó la caracterización de 10 Consejos Campesinos, a través de la visita a predios y geolocalización, entre ellos: Miguel Torres, Caguá, El Despertar, La Francia, Colina, Valles de Morocopo, Loro, Loro Chorrito y Brisas de Aragua.

REUNIÓN DE PLANIFICACIÓN

Reunión de trabajo con equipo de Comercialización INIA y Dirección CENIAP



Reunión para formalizar el servicio de análisis del Laboratorio de Bacteriología

(CENIAP / 03-12-25) El personal de Comercialización INIA se reunió con la Dirección CENIAP y responsables del Laboratorio, para definir los mecanismos de oferta de los servicios de análisis del Laboratorio de Bacteriología. Los acuerdos clave se centraron en la formalización administrativa-legal de dichos servicios, incluyendo la elaboración detallada del análisis de costos y la actualización de normas y procedimientos internos del INIA CENIAP necesarios para la eficiente prestación de servicios a terceros.

INIA AVANZA



Visita técnica de diagnóstico a Centro Regional de Producción Agrícola

(CENIAP / 04-12-25) Se realizó una visita técnica al Centro Regional de Producción Agrícola La Espada Vencedora del General Zamora., ubicada en el sector de Múcara, municipio Zamora, con el objetivo de evaluar el estatus operativo y proyectar su potencial productivo. Se constató que ha sido reactivada en un 60% y su capacidad operativa actual es de 800 kilogramos por hora.

INIA AVANZA**ARAGUA****Plan Nacional Cayapa Heroica continúa labores en el CENIAP**

(CENIAP / 27-11-25) El equipo del Plan Nacional Cayapa Heroica visitó el Laboratorio Control de Productos y Sanidad Animal, con el propósito de revisar y reparar diferentes equipos que forman parte de los insumos para el procesamiento y análisis de muestras de los laboratorios mencionados

RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL**Congreso Internacional Avícola Venezuela 2025**

(CENIAP / 27 y 28-11-25) El INIA CENIAP asistió al Congreso Internacional Avícola Venezuela 2025, realizado en el municipio Naguanagua del estado Carabobo y reunió a expertos nacionales e internacionales en el campo de la avicultura. En el mismo, se abordaron temas sobre manejo, nutrición, bioseguridad, genética y avances de este sector.

ALTO APURE**INVESTIGACIÓN****Establecimiento vivero de cacao para ampliación de parcela**

(INIA Alto Apure / 01-12-25) El INIA realizó el llenado de bolsas de polietileno para la germinación de plantas criollas de cacao, con la finalidad de producir 800 plántulas que serán sembradas en la ampliación de la parcela experimental de la Unidad Ejecutora. Estas plántulas de alto valor genético serán destinadas a fines de investigación, incluyendo estudios de mejoramiento genético, conservación de biodiversidad y el desarrollo de prácticas agroecológicas innovadoras en la localidad.

Aplicación de fitohormona de crecimiento en parcela de pasto

(INIA Alto Apure / 04-12-25) Desde la Unidad Ejecutora de Alto Apure, se llevó a cabo la aplicación de fitohormona de crecimiento (Bambusina) en la parcela de pasto Brachiaria, con el propósito de evaluar su efectividad en el estímulo del desarrollo vegetal. Esta intervención busca optimizar el rendimiento forrajero y validar la respuesta fisiológica de la especie ante este regulador de crecimiento. Los resultados preliminares se monitorearán durante las próximas semanas para determinar su impacto en la biomasa y vigor del cultivo.

PRODUCCIÓN**Ampliación e injerto con variedad criolla 'Brisas del Sarare'**

(INIA Alto Apure / 28-11-25) En función de optimizar la productividad, se aplicaron diversas labores técnicas en una parcela de cacao, incluyendo la ampliación del área de cultivo mediante el trasplante de 50 plantas nuevas, seleccionadas por su vigor y adaptabilidad al entorno local, lo que fortalece la expansión sostenible del sistema productivo. Paralelamente, se procedió al injerto de 43 plantas previamente evaluadas como aptas, utilizando material genético de la variedad criolla "Brisas del Sarare", originaria de la zona y reconocida por su resistencia y calidad aromática en sistemas agroforestales tradicionales.

PRODUCCIÓN

Aplicación de vacunas aftosa y rabia en semovientes bovinos

(INIA Alto Apure / 28-11-25) En la Unidad Ejecutora del Alto Apure, se llevó a cabo la aplicación de las vacunas contra la fiebre aftosa y la rabia en el ganado bovino. Esta actividad contó con la participación de estudiantes del último año de Medicina Veterinaria de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora (UNELLEZ), núcleo Guasdualito, reafirmando el compromiso con una Venezuela libre de fiebre aftosa.



Recolección de abono orgánico de bovino

(INIA Alto Apure / 01-12-25) Con el apoyo de productores de la Unidad de Producción y de estudiantes de la Universidad Politécnica Territorial del Alto Apure, se realizó la recolección de estiércol bovino para su incorporación en los patios productivos del INIA, Chamicero, El Conejo, Los Martínez y otros sectores urbanos. Esta acción tiene como objetivo mejorar la calidad y estructura del suelo, optimizar los cultivos y aumentar la productividad, especialmente para la producción artesanal de semilla.

Incorporación de materia orgánica y aplicación de insecticida

(INIA Alto Apure / 03-12-25) Desde el Huerto “Doña Nena”, ubicado en el municipio Rómulo Gallegos, se realizó la preparación del sustrato en los canteros para la siembra de hortalizas. Se recomendó incorporar materia orgánica adicional para mejorar la calidad del suelo y potenciar el desarrollo vegetal. Posteriormente, se aplicó insecticida a base de neem, para controlar efectivamente la presencia de hormigas en los frutales.



FORMACIÓN



I Seminario Cacao con propósito en Alto Apure

(INIA Alto Apure / 29-11-25) INIA Alto Apure participó en un seminario, donde se destacó su rol en la producción nacional de cacao, alineados con el esfuerzo gubernamental y académico para mejorar rendimiento, calidad y resiliencia ante desafíos climáticos. Además, dicha actividad, fomenta la transferencia de conocimientos en fertilización orgánica, control de plagas y establecimiento de viveros, beneficiando directamente a productores de la región.

Práctica para la detección de mastitis

(INIA Alto Apure / 01-12-25) El INIA capacitó a estudiantes de Medicina Veterinaria pertenecientes a la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora (UNELLEZ), núcleo Guasdualito, en la aplicación de práctica del California Mastitis Test (CMT), una prueba rápida, económica y fiable para detectar mastitis subclínica en vacas mediante la identificación de células somáticas en la leche.



AMAZONAS

FORMACIÓN



Planificación de ensayos con abonos orgánicos en hortalizas y frijol

(Amazonas / 28-11-25) Enmarcado en el proyecto “Producción de abonos orgánicos para la regeneración de suelos amazónicos y el fortalecimiento de la agricultura orgánica sostenible”, el INIA participó en un conversatorio donde se discutieron los principios de agroecología y los fundamentos de la agricultura regenerativa, haciendo hincapié en la biomimética, que se centra en emular los procesos naturales de descomposición y los ciclos de nutrientes eficientes en ecosistemas saludables.

INIA Amazonas planifica formación sobre fundamentos de la Agroecología

(Amazonas / 28-11-25) Se llevó a cabo una actividad de planificación de charlas sobre fundamentos de Agroecología, destinada a fortalecer la formación académica de los futuros profesionales en Ingeniería, mención Agroecología, de la Universidad Bolivariana de Venezuela. Se enfatizó la importancia de sensibilizar a los estudiantes sobre el entorno ambiental, dado que este será su ámbito laboral, lo que es esencial para un mejor desempeño en diversas áreas temáticas. El INIA, a través de esta iniciativa busca formar a la nueva generación con principios y valores enfocados en el cuidado del medio ambiente.



Intercambio de experiencias sobre sistemas agroproductivo

(Amazonas / 30-11-25) El INIA Amazonas, impartió conocimientos y experiencias, en relación a los sistemas agroproductivos y agroforestales, además abordó temas de seguridad alimentaria y salud, con el propósito de fomentar el trabajo interinstitucional y la transferencia de técnicas productivas. Los sectores que participaron fueron Paria Grande, Caño Monito y San Juan de Paria.

SOCIOPOLÍTICA

Jornada integral y acreditación de campesinos en el Eje Carretero Norte

(Amazonas / 01-12-25) Desde el municipio Atures, se llevó a cabo una jornada de atención a productores del Eje Carretero Norte, focalizada en la validación y entrega de instrumentos legales necesarios para la organización y operatividad del sector campesino. Además, de la acreditación de voceros mediante la entrega de credenciales de los consejos campesinos que resultaron electos.



BARINAS

INVESTIGACIÓN



Toma de muestras de suelo y seguimiento de ensayo agroecológico

(INIA Barinas / 03-12-25) El equipo técnico de INIA Barinas, realizó la toma de muestras de suelo en diferentes lotes de la parcela Jhanval, ubicada el municipio Barinas, con el propósito de dar seguimiento a los parámetros químicos y de fertilidad en el ensayo de recuperación de suelos. Esta actividad, está enmarcada en el proyecto de agricultura regenerativa, donde el INIA busca consolidar prácticas agroecológicas orientadas a la regeneración de suelos, la mejora de la fertilidad y el fortalecimiento de la sostenibilidad productiva en la zona.

ASISTENCIA TÉCNICA

Inspección técnica en lagunas piscícolas del estado Barinas

(INIA Barinas / 04-12-25) El INIA llevó a cabo una inspección técnica en las lagunas piscícolas del productor Luis Pérez, en el sector Los Alcaravanes, para evaluar el estado y prepararlas para su reactivación. Durante la visita, se analizó el estado físico de las lagunas, condiciones preliminares del agua y posibles mejoras en la infraestructura para optimizar la producción futura. La actividad permitió identificar necesidades de adecuación y establecer lineamientos técnicos para asegurar un inicio exitoso del sistema piscícola.



REUNIÓN DE PLANIFICACIÓN



Reunión extraordinaria de Consejos de Campesinos del municipio Bolívar

(INIA Barinas / 28-11-25) Desde la sede de la Unidad Territorial Agrícola del municipio Bolívar, se llevó a cabo una reunión extraordinaria de planificación con el objetivo de coordinar los aspectos logísticos, protocolares y organizativos del acto de entrega de certificaciones a los voceros recientemente electos de los Consejos de Campesinos del Municipio Bolívar.

Reunión con productores del Comité Promotor en Barinas

(INIA Barinas / 03-12-25) El INIA participó en una reunión técnica con los productores integrantes del Comité Promotor de la Organización de Administración y Mantenimiento del Sistema de Riego Río Santo Domingo, con el objetivo de avanzar en la gestión legal de la documentación requerida para formalizar la estructura organizativa.



BOLÍVAR

ASISTENCIA TÉCNICA



Cosecha de rutáceas en espacio productivo

(INIA Bolívar / 02-12-25) El INIA realizó un acompañamiento técnico a productores de rutáceas de la zona de Campo Alegre, dónde se cosecharon 1.800 kilos de naranja Diana, y 1.000 kilos de mandarinas, para un total de 2.800 kilos. Dejando un ingreso satisfactorio a familias del sector.

GUÁRICO

SOCIOPOLÍTICA

INIA participa en Feria Soberana a Cielo Abierto

(INIA Guárico, 28/11/25) El personal de INIA Guárico, conjuntamente con los servidores de la Oficina Municipal del MPPAPT, participaron como apoyo logístico en la feria del campo soberano realizada de forma conjunta con los diversos productores de las distintas comunidades rurales y los Consejos Campesinos.



LARA

INVESTIGACIÓN



Tutorado en cultivo de caraota Tuiuiu

(INIA Lara / 01-12-25) Enmarcado en la política de soberanía agroalimentaria del país y contribuyendo al proyecto de investigación en áreas estratégicas para el desarrollo productivo de leguminosas, desde la planta sede de INIA Lara, se realizó el tutorado con estacas e hilo al cultivo de caraota variedad Tuiuiu, siendo esencial por el hábito de crecimiento indeterminado que presenta este cultivar.

Aplicación de postemergente en ensayo de Leguminosas

(INIA Lara / 03-12-25) Desde la Estación Local Quíbor del INIA Lara, se aplicó el postemergente de herbicida para el control de malezas en el ensayo de leguminosas en el marco de la alianza INIA-Agrícola Domínguez. Con estas actividades se busca seguir aportando a la investigación y a la soberanía agroalimentaria del país.



INVESTIGACIÓN**LARA**

Riego y fertiriego en lotes de maíz en Campo Experimental

(INIA Lara / 03-12-25) El INIA realizó el manejo agronómico del cultivo maíz, a través del riego y el fertiriego a la siembra. Dichos lotes están ubicados en el Campo Experimental Quíbor.

Aplicación de método alternativo para el control de plagas

(INIA Lara / 04-12-25) El equipo técnico del INIA en Lara, aplicó un método alternativo para el control de plagas en el cultivo de maíz, dicha práctica cultural, permite ahuyentar roedores u otras alimañas que consumen las plántulas de maíz.

**PRODUCCIÓN**

Siembra de segundo lote de maíz en la Estación Local Quíbor

(INIA Lara / 01-12-25) Desde la Estación Local Quíbor del INIA Lara, se realizó la siembra del segundo lote de maíz, para seguir aportando a la soberanía agroalimentaria del país.

Cosecha a cultivares frijol pico negro Jumbo y frijoles chino CAD 001 y 100%

(INIA Lara / 02 y 03-12-25) Desde la planta sede de INIA Lara, se realizó la cosecha de las parcelas experimentales correspondientes a los cultivares de frijol Pico Negro Jumbo, frijol Chino CAD 001 y Frijol Chino 100%. El objetivo de esta actividad fue la recolección total de los frutos (vainas) maduros de cada parcela para la obtención de datos de rendimiento final.



Conformación de cabeceras y canales de riego para la siembra de maíz

(INIA Lara / 04-12-25) Desde la Estación Local Quíbor del INIA Lara, se realizó el levantamiento del camellón y profundidad del surco para conformar los canales de riego, garantizando una uniformidad en el llenado del mismo y la homogeneidad en la germinación de la semilla después de la siembra.

FORMACIÓN

Práctica sobre alternativas de nutrición para caprinos y ovinos

(INIA Lara / 04-12-25) Desde la planta sede de INIA Lara, se realizó una práctica relacionada con la nutrición para los caprinos y ovinos. El objetivo de esta actividad fue la observación participante de alternativas alimenticias como la leucaena, maíz y tuna española, para garantizar un rebaño en buen estado. Dicha jornada, estuvo dirigida a estudiantes de la Universidad Francisco de Miranda, quienes elaboraron un bloque nutricional.

LARA



SOCIOPOLÍTICA



INIA participa en la juramentación del Equipo Promotor Constituyente

(INIA Lara / 29-11-25) INIA Lara se suma al Proceso Constituyente a través del Movimiento de Profesionales y Técnicos del estado Lara, en este sentido, se realizó la juramentación desde el Auditorio del Colegio de Abogados en el estado Lara, donde el llamado fue a la organización de las bases de cada circuito comunal en pro de la defensa de la patria, para seguir haciendo de Venezuela una patria Soberana, Libre e Independiente.

MÉRIDA

SOCIOPOLÍTICA

Entrega de credenciales a Consejos Campesinos del municipio Rangel

(INIA Mérida / 28-11-25) Siguiendo lineamientos del ministro del MPPAPT, Julio León Heredia, INIA Mérida como padrino político del municipio Rangel, hizo entrega de las credenciales a los voceros elegidos de los 43 Consejos Campesinos conformados en la jurisdicción.



RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL



INIA Mérida participa en mercado a cielo abierto

(INIA Mérida / 29-11-25) Siguiendo lineamientos del ministro Julio León Heredia, INIA Mérida en articulación con productores del Páramo y entes del MPPAPT, participó en mercado a cielo abierto con rubros de hortalizas frescas a precios justos para beneficio de la comunidad. En esta actividad se contó con la asistencia del gobernador del estado Bolivariano de Mérida, Arnaldo Márquez.

MIRANDA

FORMACIÓN

Culminan capacitaciones sobre el agua y el cambio climático

(INIA Miranda / 03-12-25) La actividad estuvo centrada en el tema “Una gota de agua: Cualidades que necesito”, donde los participantes y ponentes conocieron sobre el agua, saneamiento, higiene y el cambio climático. Estuvo dictado por la Fundación de Atención Integral Juvenil 2025, el INIA estuvo presente como ente del MPPAPT.



Realizado taller sobre cría de pollos de engorde

(INIA Miranda / 04-12-25) INIA Miranda dictó un taller donde se abordaron los siguientes puntos, instalaciones, razas, alimentación, controles fitosanitarios y plan de inversión, este último construido con la participación de los productores del Asentamiento Campesino Granero de Dios. Cabe destacar que, este Consejo de Campesinos se está planteando una propuesta de producción de cría de pollos de engorde para una posible consulta.

RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL

INIA participa en inspecciones de Unidades de Producción en Barlovento

(INIA Miranda / 03-12-25) El INIA estuvo presente en la muestra de los resultados relacionados con las inspecciones realizadas por el Consejo Regulador de las Indicaciones Geográficas Protegidas (IGP) del estado Miranda y los técnicos del Servicio Autónomo de Propiedad Intelectual (SAPI), quienes tomaron en cuenta las fortalezas y debilidades de los municipios Acevedo, Brión, Páez y Andrés Bello, en relación a las prácticas de precosecha y poscosecha del cultivo de cacao en las Unidades de Producción inspeccionadas y evaluadas integralmente.



SOCIOPOLÍTICA



Entrega de acreditaciones a los Consejos de Campesinos municipio Plaza

(INIA Miranda / 04-12-25) El INIA participó en la entrega de 12 certificados de los Consejos Campesinos electos del municipio Plaza. La actividad contó con la presencia del alcalde Antonio Galíndez, el equipo de economía productiva y las autoridades del INTI, quienes, además, aprovecharon la oportunidad y realizaron la entrega de los títulos agrarios y los proyectos de ordenanza por parte de los voceros que conforman la economía productiva del municipio.

MONAGAS

INVESTIGACIÓN

Ensayo de multiplicación de *Lecanicillium* sp.- Hongo Entomopatógeno

(INIA Monagas / 28-11-25) Desde el Laboratorio de Semillas del INIA Monagas, se realizó un ensayo de multiplicación del hongo entomopatógeno *Lecanicillium* sp., entendiendo que este hongo representa una alternativa biológica de gran importancia para el control de insectos plaga en granos almacenados, como gorgojos y polillas, que causan pérdidas significativas en la poscosecha.



Evaluación del ensayo de multiplicación de *Lecanicillium* sp.

(INIA Monagas / 03-12-25) El equipo técnico de la Unidad de Bioinsumos del INIA Monagas y estudiantes de Ingeniería en Producción Animal de la Universidad de Oriente (UDO), procedieron a evaluar el ensayo de multiplicación del hongo entomopatógeno *Lecanicillium* sp., previamente establecido en el Laboratorio de Semillas. Esta evaluación tuvo como objetivo verificar el desarrollo, pureza y potencial infectivo del hongo multiplicado, el cual constituye un agente de control biológico promisorio para el manejo de plagas en granos almacenados, como gorgojos y polillas.

FORMACIÓN

Biopreparado para el manejo agroecológico del cultivo de soya

(INIA Monagas / 01-12-25) En función de promover la producción y uso de bioinsumos para avanzar en el proceso de transición agroecológica, especialmente en rubros estratégicos como la Soya (*Glycine max*), el personal de INIA Monagas elaboró un biopreparado con ceniza de madera, cal hidratada y agua no clorada.



Taller sobre cultivares locales de leguminosas del estado Monagas

(INIA Monagas / 04-12-25) En consonancia con los lineamientos de la Comisión Permanente de Producción, Desarrollo Económico, Comercio y Contra la Especulación, orientados a fortalecer la formación de líderes comunitarios en proyectos agrícolas, el INIA participó en un taller sobre cultivares locales de leguminosas del estado Monagas. Dicha actividad, se enmarca dentro del Proyecto de Mejoramiento Genético Participativo y Producción de Semilla de Calidad de Leguminosas en la entidad, y tuvo como objetivo principal promover el conocimiento, conservación y uso de variedades locales de leguminosas, contribuyendo así a la resiliencia agroalimentaria y la soberanía en la región.

FORMACIÓN**MONAGAS****Ensayo de multiplicación artesanal de micorrizas**

(INIA Monagas / 04-12-25) El suelo es un ente vivo cuya fertilidad natural depende de los organismos que lo habitan, incluyendo un hongo formador de micorrizas que interconecta las raíces de diferentes plantas. En este sentido, en INIA Monagas realizó un ensayo de multiplicación de micorrizas, que incluyó la recolección del inóculo, preparación del sustrato y la inoculación del hongo. Con el propósito de aprovechar estas ventajas y contribuir a la mejora de la producción agrícola sostenible.

**SUCRE****FORMACIÓN****Monitoreo ambiental del proyecto Proteína Marina**

(INIA Sucre / 02-12-25) Se realizó el muestreo de parámetros fisicoquímicos y toma de muestras de agua para análisis de nutrientes, clorofila y fitoplancton en 6 estaciones ubicadas en el Golfo de Cariaco con potencialidades para el cultivo de mejillones. En la actividad participaron los pasantes de la Escuela Técnica de Pesca "Provincia de Cumaná", mención Pesca y Acuicultura, quienes conocieron los procesos y técnicas que se realizan para la toma de muestras de agua para los diferentes análisis que se ejecutan dentro del proyecto Proteína Marina.

**Análisis en laboratorio de clorofila
en muestras de agua**

(INIA Sucre / 03-12-25) Se instruyó a los pasantes de la Escuela Técnica de Pesca "Provincia de Cumaná", en la metodología para el análisis de clorofila en muestras de agua de mar tomadas en 6 estaciones de muestreo en el Golfo de Cariaco, como parte de la acción de Monitoreo Ambiental del proyecto "Producción sustentable de proteína animal de origen marino con comunidades pesqueras de la costa sur del Golfo de Cariaco".

**Taller teórico práctico de ahumado artesanal de pescado**

(INIA Sucre / 03-12-25) Investigadores de los laboratorios de Tecnología de Alimentos y Toxicología de INIA Sucre, junto a profesores de la Escuela Técnica de Pesca "Provincia de Cumaná", dictaron la segunda parte del taller teórico práctico de ahumado artesanal de pescado con leña guatacare, dirigido a estudiantes de la rama de alimentos de dicha institución. Tras realizar la primera parte de salazón y aderezo, se llevó a cabo el proceso de ahumar el pescado, abordando temas como la manipulación de los alimentos, tipos de leña, preparación y empaquetado de productos ahumados.

FORMACIÓN**SUCRE**

Práctica de laboratorio con análisis de seston en muestras de agua

(INIA Sucre / 04-12-25) El INIA capacitó a pasantes de la Escuela Técnica de Pesca "Provincia de Cumaná", para el análisis de seston en muestras de agua de mar tomadas en 6 estaciones de muestreo en el Golfo de Cariaco, como parte de la acción de monitoreo ambiental del proyecto "Producción sustentable de proteína animal de origen marino con comunidades pesqueras de la costa sur del Golfo de Cariaco".



Siembra de diferentes cultivos en nicho infantil indígena

(INIA Sucre / 04-12-25) El INIA realizó una actividad educativa y de enseñanza dirigida a niños pertenecientes al Consejo Indígena Santa Cruz del circuito comunal Agroturística "Vicente Tejera", del "nicho infantil-indígena Santa Cruz". Los escolares, aprendieron prácticas de siembra de cultivos de caraota negra, parchita y limón. Además, realizaron semilleros con cacao criollo. El propósito, es activar un espacio dónde los niños indígenas conozcan sobre la agricultura que ancestralmente ha sido la fuente de alimento para el pueblo chaima.

RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL

INIA articula acciones estratégicas en el Mercado de Carúpano

(INIA Sucre / 28-11-2025) INIA Sucre, participó en una reunión estratégica de articulación en el Mercado Municipal de Carúpano, municipio Bermúdez, con el objetivo de unificar criterios para el ordenamiento comercial y el control sanitario en la zona.



Reunión para la transformación económica con enfoque 2025-2026

(INIA Sucre / 03-12-2025) El INIA participó en una reunión estratégica de la 1era Transformación en la sede de la Corporación Socialista de Desarrollo del estado Sucre (CORPOSUCRE), liderada por la Gobernadora Jhoanna Carrillo, donde estuvieron presentes los directores regionales del MPPAPT y entes adscritos. En el encuentro se discutieron los objetivos a definir, el balance de cada motor económico para trazar el plan 2025-2026, las acciones concretas para activar la economía local, generar nuevos empleos y el apoyo a nuevos emprendedores.

SOCIOPOLÍTICA

Acreditación de Consejos Campesinos en el municipio Andrés Mata

(INIA Sucre / 03-12-25) El INIA participó en la acreditación de 51 Consejos Campesinos en el municipio Andrés Mata, donde se contó con la participación del alcalde Iliath Veloz Lezama, entes adscritos al MPPAPT y productores de la zona.

SUCRE



Reunión con el alcalde del municipio Ribero

(INIA Sucre / 03-12-25) El INIA y diferentes instituciones adscritas al MPPAPT, se reunieron con el alcalde del municipio Ribero, Juan Carlos Rojas, con el fin de discutir estrategias para la mejora de la siembra y la producción agrícola en dicha localidad.

TÁCHIRA

SOCIOPOLÍTICA

Consulta Popular sobre Ley de Innovación y Emprendimiento en Táchira

((INIA Táchira / 28-11-25)) INIA Táchira participó en el debate sobre la Ley de Innovación y Emprendimiento la cual busca favorecer los emprendedores y emprendedoras del estado Táchira.



RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL



Encuentro Internacional de Café de Especialidad Venezuela 2025

((INIA Táchira / 28-11-25)) INIA Táchira participó en el inicio del Encuentro Internacional de Café de Especialidad, dónde se exhibieron las marcas de café producidas y comercializadas, permitiendo demostrar las potencialidades en la producción y transformación de este rubro en el estado Táchira.

Gestión, Producción y Desarrollo del INIA Táchira

((INIA Táchira / 01-12-25)) Desde la Emisora Comunitaria la Bramonense, se llevó a cabo el programa de radio gestión, producción y desarrollo del INIA Táchira, donde se abordaron temas relacionados al laboratorio de biotecnología, específicamente en los trabajos realizados en la conservación del banco de germoplasma de semilla de papa, así como también las propuestas de multiplicación de semilla genética para ser llevadas a casas de cultivo.



FORMACIÓN**TÁCHIRA**

Taller de establecimiento y manejo de viveros de cacao

(INIA Táchira / 02-12-25) Desde el Auditorio Hugo Chávez INIA Táchira, se llevó a cabo el taller sobre el establecimiento y manejo de vivero de cacao, donde se identificaron los aspectos más relevantes y se socializó la importancia de la selección de una semilla de calidad, haciendo énfasis en el uso de materiales criollos. Además, se invitó a los presentes a realizar las prácticas agronómicas que garanticen un adecuado crecimiento vegetativo y plantas libres de plagas y enfermedades.

TRUJILLO**FORMACIÓN**

Charla sobre la línea del tiempo del cultivo café

(INIA Trujillo / 01-12-25) INIA Trujillo a través de la investigadora, Elizabeth Castellanos, ofreció una charla sobre la línea del tiempo del cultivo café y aspectos importantes en la cadena de su producción, la misma estuvo dirigida a docentes de los municipios Trujillo, Valera, Pampan, Pampanito, San Rafael de Carvajal y servidores de Fundacite Trujillo, Zulia y Distrito Capital



Actividades productivas en el estado Trujillo

(INIA Trujillo / 04-12-25) Desde el Centro de Educación Inicial "Ulises Zuleta Chávez", se realizaron diferentes actividades productivas de la mano del INIA y dirigida a niños y niñas, entre ellas, la cosecha del cultivo de lechuga, para ser entregado al comedor de la institución para la alimentación de los escolares, además del monitoreo y tutorado del cultivo de pepino, el cual se encuentra en buenas condiciones fitosanitarias y en etapa de floración. Finalmente, se realizó la siembra 33 puntos del cultivo de maní.

ASISTENCIA TÉCNICA

Acompañamiento técnico a agro urbanos

(INIA Trujillo / 02-12-25) El INIA brindó asesoría técnica a los productores del Agrourbano "El Gato", Ricardo Perdomo, Atilio Arraiz y Richard Morillo, en el manejo adecuado de sus cultivos, buscando fortalecer la producción local y la soberanía alimentaria. Además, durante la visita, se les ofreció recomendaciones para el control biológico de defoliadores en aguacate, el control de la población, poda en musáceas y seguimiento en el desarrollo de los cultivos de lechuga, berenjena y ají dulce.



ASISTENCIA TÉCNICA**TRUJILLO**
**Abordaje a Consejo Campesino
para la caracterización de predios**

(INIA Trujillo / 02-12-25) Se realizó el abordaje a la Unidad de Producción Cambalache parte alta, para recopilar información sobre las parcelas productivas y la actualización de datos de productores que están registrados al Consejo Campesino de la localidad.

**Inspección técnica
a lotes del cultivo de maíz INIA 7**

(INIA Trujillo / 04-12-25) Se realizó un recorrido por 2 lotes de siembra, perteneciente a productores cooperadores del “Consejo Campesino los Pajones”, donde se evidenció que la plantación se encuentra en la etapa formación de granos en un lote y el segundo lote tiene una plantación en etapa de secado de la mazorca, en espera de cosecha.

**SOCIOPOLÍTICA**
**Acreditación de Consejos Campesinos
de municipios de Trujillo**

(INIA Trujillo / 03-12-25) El INIA participó en la entrega de las acreditaciones a las voceras y voceros de 68 Consejos Campesinos pertenecientes a los municipios Valera, Motatán, Escuque, Carvajal, Urdaneta y Rafael Rangel.

YARACUY**PRODUCCIÓN****Elaboración de cantero para hortalizas, plántulas y semillas**

(INIA Yaracuy / 01-12-25) Se estableció un cantero destinado a la producción de hortalizas, plántulas y semillas. El mismo, fue rellenado con un sustrato elaborado a partir de una mezcla de tierra negra, arena y humus sólido de lombriz roja californiana en una proporción de 70:20:10. Para esta primera siembra, se eligieron semillas de cilantro y se colocaron por punto para optimizar la producción y garantizar un crecimiento saludable de las plantas.



PRODUCCIÓN

YARACUY



Caracterización morfológica de mazorcas y semillas de cacao

(INIA Yaracuy / 02 y 03-12-25) En el marco de la producción de plántulas de cacao, se realizó una caracterización morfológica de la mazorca y semilla de cacao tipo criollo en Yaracuy, se hicieron mediciones biométricas de material vegetal, además del tamaño de la mazorca, color, diámetro, textura y conformación basal, igualmente la cantidad y peso de las semillas, coloración externa e interna de las mismas.

Producción y entrega de plántulas en el municipio Manuel Monge

(INIA Yaracuy / 02 y 03-12-25) Con el propósito de impulsar la producción de hortalizas, se logró la reproducción de 480 plántulas de repollo en barbacoa, bajo un sistema de siembra por puntos y utilizando manejo agroecológico. Las mismas, fueron sembradas en canteros y entregadas a pequeños productores de diferentes Unidades Educativas del municipio Manuel Monge, enmarcado en el Programa “Todas las Manos a la Siembra”.



Elaboración de caldo mineral como bioinsumos en cultivo de aguacate y limón

(INIA Yaracuy / 04-12-25) En el marco del acompañamiento técnico formativo, el INIA llevó a cabo una actividad productiva a través de la elaboración de caldo ceniza en la parcela del productor Alejandro León, ubicada en el Parcelamiento Barimisa, y el proceso incluyó el tamizado y pesado de la ceniza vegetal, cocción con agua y jabón panela y finalmente la decantación para su almacenamiento.



FORMACIÓN

Taller sobre integración de tecnologías agrícolas en la producción de semilla

(INIA Yaracuy / 04-12-25) En el marco de la organización, formación y acompañamiento técnico a proveedores y productores del sector campesino, se organizó un taller teórico donde se fortalecieron áreas de saber relacionadas a la producción de semilla, bajo la ponencia de la investigadora, Nelcar Duran, normativas de la CONASEM para la producción de semilla a cargo del servidor público, Julio Oropeza y manejo y producción de plántulas en vivero por Hilda Sánchez.



RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL

YARACUY



INIA Yaracuy en charla con el sector de caña de azúcar

(INIA Yaracuy / 01-12-25) El INIA participó en una charla con diferentes empresas, instituciones y productores de caña de azúcar, con el propósito de optimizar el sistema productivo agrícola en el estado Yaracuy. En este sentido, informó sobre un proceso de recuperación y reimpulso de la investigación enfocada en el mejoramiento genético y la producción de semilla, especialmente en caña de azúcar, con la intención de duplicar la colección activa de progenitores para 2026, que incluirá 120 cultivares comerciales. Además, se prevé el establecimiento de semilleros primarios de tres cultivares (V02-03, V07-11 y V07-81), próximos a ser liberados por la Comisión Nacional de Semilla (CONASEM).

ZULIA

INVESTIGACIÓN

Siembra de cultivares de ají en el estado Zulia

(INIA Zulia / 02-12-25) En el Campo Experimental La Cañada del INIA Zulia, se dio inicio a la siembra en bandejas de germinación de tres cultivares de ají (*Capsicum spp*), como fase inicial del proyecto de investigación de maestría orientado a la evaluación de parámetros de producción para certificación de semillas y programas de mejoramiento genético. Estas acciones permiten avanzar en la investigación y producción, consolidando el rol del INIA Zulia como ente promotor de soluciones técnicas adaptadas al contexto regional.



PRODUCCIÓN



Jornada de Corte de Palma en El Guayabo

(INIA Zulia / 28-11-25) En la estación local El Guayabo, ubicada en el municipio de Catatumbo, se desarrolló el corte mensual de palma. Esta actividad tiene como objetivo realizar el pesaje de la fruta, permitiendo estimar los índices de producción y dar inicio al plan de manejo del cultivo. Desde INIA Zulia, reafirmamos nuestro compromiso con el fortalecimiento institucional y el desarrollo agrícola sostenible en la región.

PRODUCCIÓN

ZULIA

II Ciclo de Vacunación contra la Fiebre Aftosa

(INIA Zulia / 29-11-25) INIA Zulia, bajo la dirección de la Ing. Yennyreth Molina, participó en la continuidad del II Ciclo de Vacunación contra la Fiebre Aftosa, que beneficiará a los pequeños productores del municipio Miranda con la aplicación de 5.000 dosis, orientado a garantizar la sanidad y la calidad certificada de los rebaños en todo el país, asegurando que los productos pecuarios nacionales puedan ser exportados bajo estándares internacionales



Campaña de erradicación de la fiebre aftosa

(INIA Zulia / 02-12-25) INIA Zulia, a través de la Estación local Chama, continúa trabajando en la campaña de erradicación de la fiebre aftosa, realizando la vacunación en los fundos del sector km 33, La Gran China, donde se atendieron 22 productores, para un total de 504 bovinos inmunizados.

Toma de muestra para el análisis de brucelosis

(INIA Zulia / 02-12-25) La Estación Local Carrasquero, continúa con el programa sanitario del rebaño criollo, realizando la toma de muestra al lote para el análisis de Brucelosis. Esta infección bacteriana es de vital importancia detectarla de forma temprana para su control y ofrecer bienestar a los animales.



FORMACIÓN



Conversatorio sobre procedimientos y trámites agrarios

(INIA Zulia / 01-12-25) El INIA Zulia, participó en el conversatorio de procedimientos y trámites agrarios, enmarcado en el tema de la adjudicación de tierras y sus diferentes modalidades de asignación.

REUNIÓN DE PLANIFICACIÓN

ZULIA

Mesa de trabajo con Escuela de Formación de Gobierno

(INIA Zulia / 01-12-25) El INIA participó en una mesa de trabajo con la Escuela de Formación de Gobierno del estado Zulia, donde se diseñaron los planes de capacitación, en relación a las plantas medicinales, además de realizar visitas de sensibilización para adquirir un diagnóstico participativo y determinar las necesidades de formación y desarrollar conocimientos, actitudes y valores en la localidad.



RELACIÓN INTERINSTITUCIONAL



INIA participa en mesa de trabajo con la Gobernación del Zulia

(INIA Zulia / 01-12-25) Como parte de las políticas productivas, el INIA participó en una mesa de trabajo entre la Secretaría de Desarrollo Agropecuario de la Gobernación Bolivariana del Zulia y los entes adscritos al Ministerio de Agricultura para unificar criterios de potencialidades en las diferentes áreas de las instituciones, así como también los nudos críticos para alcanzar las metas productivas propuestas. La mismas, serán elevadas al Gobernador Luis Caldera, en pro de planificar alianzas que permitan el desarrollo agrícola y pecuario de la región.

SOCIOPOLÍTICA

INIA Venezuela participa en gabinete con sectores agrícolas y pecuarios

(INIA Zulia / 01-12-25) INIA Zulia participó en el gabinete productivo ampliado, desde el Palacio de Gobierno del estado Zulia. En el encuentro, se enfatizó la importancia que representa el sector Agropecuario en la región y el papel que juega cada uno de los entes adscritos del MPPPAPT.

